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 省十三届人大常委会第五次会议简报组         2018年7月18日 

7月18日下午,省十三届人大常委会第五次会议分组审议省

人民政府关于全省对外交往和国际友城工作情况的报告。第三组

由李志超委员召集,李志超、詹鸣、甘跃华、尹双凤、毛铁、胡雪梅、

蒋秋桃委员先后发言。

李志超委员说,完全赞同报告。建议:1、省委省政府谋划全省

对外交往和国际友城工作布局的时候要特别突出、凸显青少年的

国际交流、交融合作。让广大湖湘青年在对外交流过程中把有深

厚红色基因的湖湘文化传递出去,把湖南人吃得苦霸得蛮的精神

特质传递出去,培养广大湖湘青年的国际视野世界眼光。2、要注

重讲好湖南故事,唱出湖南好声音。把湖南的故事讲好,把湖南的

好声音唱好,把湖南的形象树好,对于招商引资,推动项目建设,推

动湖南经济社会发展很有帮助。3、要注重推动湘品出湘、湘品出

境。湖南有很多有深厚历史文化底蕴的产品,例如湘绣、湘茶、湘

瓷。还有很多高科技产品,株洲动力谷,长沙等地有很多非常好的
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产品,在对外交往过程中要推动湘品出湘、湘品出境。

詹鸣委员说,湖南作为中部省份对外交流工作做的有声有色,

但差一个官方权威的对外宣传窗口,靠出国人员发一点宣传品,确

实不够。报告中提到搭建“HunanHere”涉外信息资源平台非常

好,建议把这个窗口精心打造好,逐步办成多语种的,湖南名胜、名

企、名品、名人,有湖南特色的都推介出去,吸引更多国家、更多人

才到湖南来。

甘跃华委员说,建议:省人民政府及有关部门要特别加强与外

交部驻外各使领馆的联系合作。外交部驻外各使领馆一般都有很

多对外开放合作上的资源,通过各驻外使领馆帮湖南牵线搭桥,可

促进湖南对外开放和合作。

尹双凤委员说,报告对省内高校在对外交流合作描述的不够

充分。建议:省内高校与国外大学有很多合作交流,是否可以把这

些合作成果单列出来。高校对外交流合作在某些领域上能够起到

领头羊作用,比如文化传播、科技合作,这方面的潜力值得挖掘。

另外通过和国外高校办夏令营、冬令营等活动,让国外的青少年充

分了解湖南、了解中国。

毛铁委员说,建议:1、湖南对外开放有两部分的核心要求。一

是需要有人才。现在正在做很多人才引进工作,但很多人才引回

来后很难落地,落地后经过一两年磨合很多又回去了,特别是搞技

术的,来时很想为湖南作贡献,但因水土不服又去北上广深,而且

这个趋势比较明显。还有一些科技创新在湖南培养研发出来,到

外地落地。很大原因和湖南环境有关,人才很难快速和湖南融合,

能不能想办法让海外回来的人才有个缓冲区,不一定让他们要完
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全适应湖南,而是湖南主动适应海外人才的需求帮助他们落地,做

好服务工作,一定能在湖南待下去。2、很多与海外发展的一些合

作、交流,包括友好城市活动都是一次性的,活动后的对接不持续,

对企业、对湖南未来发展,包括讲湖南故事都没有持续下去。希望

活动可以多层次、多方面同时进行,多部门配合持续下去。湖南现

在一年有100多次国外一带一路国家的企业家等培训活动,但很多

活动仅局限于特定范围,例如省儿童医院的培训只有儿童医院知

道,培训班要么是医生要么是当地官员,这些资源可以发掘更大的

价值,不仅限于儿童医院,应该是湖南省的,怎样扩大影响力,让湖

南故事结合培训班,把影响力扩大,价值发挥好。商务厅、外侨办

要想办法,能不能把培训价值充分发掘,让更多部门、更多企业受

益。

胡雪梅委员说,建议:1、关于高层次特别是海外人才怎么能够

更好地落地湖南,更好地发展。湖南整体产业和创业氛围不错,有

非常好的国外专家带的项目、团队,平台也不错,希望能够落到湖

南,谈了很多,留下的不多,留下的有些可以、有些中途退出,被挖

走了。除了软环境外,还有创业配套的产业环境。指的是整个领

域集中度,相应的人才也好、上下游的配套也好,相应的支撑很重

要。现在湖南对外宣传装备制造、新材料、新能源是主产业,政府

还应该更好加大引导,在引导、聚集应该再细分一些,形成湖南有

特点的产业布局,联合院校、比较好的企业,便于吸引人才。2、看

了报告有两个感受:一是我来湖南四年,都不太知道有那么多的友

城。我们企业经常在国外有一些合作,有些企业合作或者在国外

办的企业,或者联合在这边办的企业,也接触到其他的外资和在外
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面的长沙企业,感觉湖南宣传不够,赞成政府推出一个非常好的平

台,一方面宣传湖南,包括非常有特色的、吸引眼球的东西以及文

化等。另外通过这个平台让大家能够快速地了解到湖南在世界的

布局,或者说世界在湖南落地的一些状况,可以把网站做的丰富多

彩、更实用一些,做好推广。前不久湖北省通过外交部发布了一个

宣传片,拍的很好,湖南有的元素更多,希望能够尽快通过外交部

发布湖南省的宣传片,让企业在对外走出去的时候更好宣传湖南。

希望未来交往过程中,可以有更多民间的成分,能够为民间提供更

多的参与机会。

蒋秋桃委员说,建议:1、加大对外交往力度,在“迎进来”的同

时加大“走出去”的力度。2、在国际友城结对方面,一是省级层面

要选择一些有利于湖南经济社会发展的国家、城市结对,二是市级

层面要尽快实现市级结对全覆盖。3、要建立国际型人才培养机

制,尤其是与湖南经济关联度比较大的专业领域,如:电子、机械、

食品、生物医药等方面。
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